



SEXOLOGIA

Y SOCIEDAD



DIRECTORA

MSc. Mariela Castro Espín

DIRECTORA EJECUTIVA

MSc. María Teresa Díaz

CONSEJO EDITORIAL

Dra. María Dolores Córdova Llorca

Dra. Beatriz Torres Rodríguez

Dra. Mérida López Nodarse

MSc. Carolina Díaz Bravo

MSc. Maricel Rebollar Sánchez

MSc. Ofelia Bravo Rodríguez

CONSULTORES DE NÚMERO

MSc. Mayra Rodríguez Lauzurique

MSc. Ana María Cano López

MSc. Oscar Díaz Noriega

MSc. Iliana Artilles de León

DISEÑO Y CONCEPCIÓN EDITORIALES

Edición General: MSc. Argel Calcines

Edición Ejecutiva: Lic. José Luis Osborne

Diseño gráfico: MSc. Argel Calcines y Alberto Medina Peña.

REDACCIÓN

Centro Nacional de Educación Sexual

Calle 10 No. 460, esq. 21, Vedado, Plaza,

Ciudad de la Habana

Tel: 55 25 28/29

Fax: (537) 8302295

Email: revisex@infomed.sld.cu

<http://www.sld.cu/instituciones/cenesex/cenesex.htm>

IMPRESIÓN

Imprenta DA VINCI DE CUBA S.A

Calle Vía Blanca y Palatino

Cerro, Ciudad de La Habana, Cuba.

Tel: 669315 al 16

email: davinci@ip.etcса.cu

Publicación cuatrimestral especializada del Centro Nacional de Educación Sexual, bajo el auspicio del Fondo de Población de Naciones Unidas (UNFPA).

Los artículos publicados en esta revista poseen un dictamen de aprobación del Consejo Científico del CENESEX y reflejan el punto de vista de los autores.

Portada: Obra de Kcho, quien realizó expresamente las ilustraciones para este número.

ISSN 1025-6912

Carta de la directora

La Violencia contra las mujeres. Un problema de todas y de todos.

La Revista *Sexología y Sociedad* se suma a las acciones que en el mundo entero se realizan durante el 25 de noviembre, Día de la No Violencia Contra la Mujer, instituido en el Primer Encuentro Feminista, efectuado en Bogotá en 1981, para recordar y perpetuar el ejemplo de lucha de las hermanas Minerva, María Teresa y Patria Mirabal, asesinadas ese día de 1960 por sicarios a las órdenes del dictador Rafael Leónidas Trujillo.

En este día, las cubanas también recordamos a nuestras mártires, mujeres luchadoras por la libertad de Cuba, asesinadas durante las guerras de independencia y las dictaduras del período prerevolucionario, a las que han sido víctimas de los atentados terroristas contra la decisión de nuestro pueblo de ser un país soberano, así como aquellas que —junto a todos los cubanos— sufren el impacto del criminal bloqueo imperialista como una de las mayores formas de violencia contra la humanidad.

La Federación de Mujeres Cubanas coordina el Grupo de Trabajo Nacional para la Prevención y Atención de la Violencia Intrafamiliar que, con un enfoque integral, interdisciplinario e intersectorial aborda las diferentes formas de violencia. De esta manera, también compromete a diferentes organismos del Estado y organizaciones de la Sociedad Civil en la educación, investigación y desarrollo de recursos humanos para la prevención y atención de la violencia contra la mujer.

Son visibles los cambios alentadores que dignifican a la mujer en nuestra sociedad, sin embargo 42 años de intenso trabajo aún no han logrado barrer totalmente las resistencias enraizadas en la subjetividad de nuestra población, desde una cultura patriarcal heredada.

La revolución cubana en todos estos años, ha creado condiciones de justicia social, equidad de género, solidaridad humana, entre otros importantes valores, que a través de sus políticas públicas hacen valer las leyes a favor de los derechos de la mujer. No detendremos nuestro activismo, hasta que se respete, en todos los rincones del mundo, la dignidad humana sin discriminación de género.

